

El Pabellón Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.

Fundador: *EMILIO ARTAVIA.*

Director: *FRANCISCO CHAVES MILANES*

AÑO II

San José, 24 de Octubre de 1897.

NUM. 112

CONDICIONES

Saldrá los domingos.
Suscripción mensual 0 50
Avisos, precio convencional.
Este periódico no tiene relaciones directas ni indirectas con la política local.

ADMINISTRACION

J. Pérez Xiques
Avenida 6ª No. 30 Apartado, 219.

AGENTES

Managua, Fernando Clavijo.

PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

Cuerpo de Consejo en Costa Rica.
Presidente: don Santiago Güell
Secretario: don Francisco Chaves M.
Dirección: apartado 363.

CLUBS

establecidos en la Republica para auxiliar la independencia Cubana San José

Club de Sras, Hermanas de María Maceo
Presidenta: señora María C. de Maceo.
Secretaria señorita Teresa Antúñez E.
Club Hermanos Maceo

Presidente: don Santiago Güell.
Secretario: don Gregorio Santisteban

Club General Maceo
Presidente: don Prudencio Odio
Secretario: don Joaquín Vaillant

Club Costarricense José Martí
Presidente honorario: D. Joaquín Alsina
Presidente efectivo: D. Guillermo Obando

Secretario: D. Juan Manuel Rodríguez

Club Obrero, El Pabellón Cubano
Presidente: don Emilio Artavia
Secretario: don Emilio Montes de Oca

Club Infantil Recuerdo a Martí
Presidenta: señorita Julia Pérez
Secretaria, señorita Ana María Moya

San Marcos

Club General Francisco de Miranda
Presidente, don Marcelino Valverde
Secretario don Juan María Esquivel

Desamparados

Club Máximo Gómez
Presidente, don Adolfo de Lemus
Secretario don Carlos Munge

Heredia

Club Herediano el Grito de Yara
Presidente, Lic. don J. Federico González
Secretario, don Nicolás Hidaigo

Alajuela

Club José de la Luz y Caballero
Presidente honorario Tranquilino Chacón
Presidente D. Eugenio Vargas
Secretario, Lic. D. Juan Pérez Cisneros

Grecia

Club de señoras Agramonte
Presidenta, doña Eulogia R. de Maroto
Secretaria, señorita Adelina Vega

Club Carlos Manuel
Presidente don Pedro Barahona
Secretario don Emilio Serrano

San Ramon

Club Bolívar
Presidente, don Luis Rodríguez
Secretario, don Florentino Lobo

Puntarenas

Club Mariscal Sucre
Presidente don Miguel H. Céspedes
Secretario don U. Fonseca

Nicoya

Club de señoras Cubanas y Nicoyanas
Presidenta: doña Elena v. de Crombet
Sra. Sta. Adriana Loinaz del Castillo.

Club Crombet Borrero
Presidente, don Rafael V. Milanés
Secretario, don Diego Castillo

Cartago

Club Punta Brava
Presidente, D. Alejandro Guzmán
Secretario don Manuel V. Blanco

Paraiso

Club Maceo Resucitado
Presidente, Presbítero don Juan Garita
Secretario, don Raimundo Solano

Matina

Club Cuba Libre
Presidente, don Pablo Pérez
Secretario, don Edgar P. de Arce

Limon

Club Brigadier Crombet
Presidente, don José Arrastay
Secretario: M. A. Ros.

EL PABELLON CUBANO

DE GUBA LIBRE PREPARATIVOS EL FUTURO GOBIERNO.

Señor Director de

EL PABELLON CUBANO:

Mi querido amigo: Si por las vísperas se sacan las fiestas como dice el conocido refrán, fiesta gorda van a tener los españoles dentro de algunas horas, a juzgar por los preparativos hechos, los elementos acumulados y la actividad e impaciencia que despliega nuestro ejército. Por primera vez desde que me bauticé junto al egregio Maceo, permaneceré como testigo de la contienda. Mi deber de Diputado así lo exige, aunque protesten mis hábitos de guerrero.

En mi anterior te daba cuenta de las recientes elecciones, verificadas en toda la Isla, con el resultado que publica "El Porvenir" de New York; pero como muestra de lo que son nuestros actos de vida republicana quiero consignar aquí el número de votos libremente emitidos en el 2º Cuerpo. El Teniente Coronel M. Rodríguez y Fuentes obtuvo 8,000 votos, un Coronel, humilde servidor tuyo, 6,300; José Fernández Rondón, 5,000, y C. M. de Céspedes 4,000. Fueron anuladas las elecciones de Manzanillo donde obtuve 2,000 votos y el señor Tirado 1,700 y dejaron de votar el 2º batallón del Regimiento "Carlos Manuel" y la columna del Cauto por estarse batiendo en ese día. Me parece que dadas nuestras condiciones, es un lujoso sufragio y una anticipación sugestiva.

El 19 recibirá la Asamblea el poder del Consejo de Gobierno actual, y en esa fecha ya estarán hechas: la Constitución, la ley de organización, y la elector l, y elegido el nuevo Gobierno. La labor que nos espera es árdua y las responsabilidades inmensas; pero llevamos una experiencia fecunda y un alma el verdadero patriotismo, con cuyos factores si no salimos airoso de la demanda saldremos al menos como dignos y bien intencionados.

Con respecto a la organización del Estado estamos casi todos, por no decir todos, de acuerdo en lo sustancial. Creemos un Gobierno fuerte, que sea siempre exponente de la voluntad popular y que informe todo su programa en los principios que proclama nuestra Revolución y que guardamos inalterables.

El Ejecutivo será desempeñado por un Presidente con facultades amplias, que ombra rá los Ministros que a bien tenga, y será responsable de todos los actos que autorice, cuyo período de duración será de dos años y que se juzgará siempre al terminarlo, por una Asamblea popular.

El Poder Legislativo residirá en la Cámara, que celebrará sesiones ordinarias para aprobar ó no los proyectos que le presente el Ejecutivo, tres veces al año, que podrá reunirse extraordinariamente cuando el Presidente ó un número de Diputados lo solicite y que tendrá poder bastante para deponer al primer Magistrado, convocando a nueva elección.

Habrá además un Senado compuesto de doce miembros y un Tribunal Supremo de Justicia.

Procuraremos sentar sólidos cimientos republicano-democráticos, simplificaremos en lo posible la administración y no olvidaremos jamás en nuestros actos ni la situación que atravesamos, ni la de organización definitiva y radicalmente opuesta a la española, que sobrevendrá, cuando recojamos el último laurel de la victoria.

Por supuesto que para muchos de los que lean ésta, será utópico cuanto digo porque ignoran nuestra vida de Cuba Libre. A esos garantízales bajo la palabra de un soldado, que es tan sagrada como la del condenado a muerte—que la muerte al cabo nos ceta sin descanso—que cuanto digo es lógico desde luego que el sedicente dominio español no llega fuera de sus fortificaciones marítimas, y que por consiguiente, nos permite hacer la vida normal en lo que se refiere a nuestro pueblo pacífico y libre.

Candidatos... sobran y buenos. Seguro?... *chi lo sa.*
Tuyo afectísimo,
JOSÉ FERNANDEZ DE CASTRO.

RASGOS EPICOS

FRAGMENTOS DE UNA EPOPEYA MAXIMO GOMEZ

Otro rasgo épico de Máximo Gómez. El rasgo que pudiera llamarse inicial en su carrera de triunfador en los campos de Cuba.

Era en los comienzos de la revolución de 1868. Donato Mármo! compartía con Máximo Gómez, en noviembre de dicho año, la Jefatura de Oriente.

Los principales elementos que apoyaron a Céspedes en su grito de Yara, apenas conocían el manejo de las armas de fuego. Menos aún conocían el uso del arma blanca: del arma de las viejas campañas de América, y de las grandes victorias restauradoras de Santo Domingo.

Y el arma blanca había de ser necesariamente típica en aquella arrogante contienda de la libertad de Cuba.

Quien hubo de enseñar a manejarla con gloria a la tropa cubana, habrá de decirlo en breve la memorable acción de los Pinos.

El coronel español Quirós, al mando de 700 veteranos peninsulares, bien equipados y armados, salía de Santiago de Cuba para contrarrestar y batir el avance, temerario y audaz, de los dos caudillos de Oriente.

Al llegar a los Pinos la fuerte columna enemiga, embosca Máximo Gómez sus 384 noveles soldados detrás de una cerca de palos situada al borde del estrecho camino.

El momento era angustioso. Sin pertrechos, la gente insurrecta dudaba del triunfo. Iba a batirse sin fé, y eso entrañaba un principio fatal de derrota.

Alguien empero tenía su premonición. Necesaria, por

que de ella pendía el alzamiento de la provincia, y había que obtenerla peleando... ó morir aquel día!

En el instante preciso en que el coronel Quirós pasaba rozando lo histórica cerca de palos, un hombre conmueve el espacio gritando: "¡AL MACHETE!"

Y lanzándose con impulso brioso a mitad del camino, arrolla en arremetida formidable los soldados de España, que numerosos le cercan oponiéndole á boca de jarro sus armas.

Cual legendario soldado de Esparta debátese erguido aquel hombre, en tanto que la tropa insurrecta acude a seguir el ejemplo, llevando doquier el espanto a la fuerza contraria.

El encarnizado combate redobla sus furias satánicas. Resbalan en la sangre enemiga los hijos de Cuba. Terror decisivo sacude por fin la tropa española, y el coronel Quirós retrocede a la desbandada a Santiago de Cuba.

Aquel desastre suyo aseguraba el levantamiento general de la altiva región Oriental.

Ni el *Alea jacta est*, ni el *Vuelvan caras*, tienen en sí la poderosa intensidad de ira, la definitiva enseñanza bélica, la personal grandeza de ese grito "Al machete" con que la audacia invencible de Máximo Gómez, enseñó ese día a la insurrección cubana a pelear y vencer con el arma blanca de las libertades de América y de las gloriosas victorias restauradoras de Santo Domingo!....

FRAY GERUNDIO.

MUERTO EL BURRO....

La cebada al rabo, ó lo que es lo mismo la autonomía, es lo que España, en sus delirios de enferma preagónica ofrece dar a Cuba,

El whiskey "Lebanon Club" está sin adulteración

Instituto Nacional de Higiene

como medio de evitar se le escape de una vez de entre sus temblorosas manos.

Si hijos desnaturalizados, olvidándose de los sagrados é incumplidos deberes que tienen para con su madre, y pensando medrar con un nuevo orden de cosas, han entrado en infames y asquerosos contubernios con los victimarios de sus paisanos, permaneciendo aún á la sombra de la bandera de España, y solicitando esa autonomía, los cubanos dignos, los patriotas sinceros, los que no se encuentran dispuestos á ser sicofantas de un poder que se derrumba en cómplices de inicua esclavitud, rechazan con noble altivez esa autonomía, que no resuelve ningún problema político ni económico y que es el disfraz de la opresión, opuesta de todo en todo á la verdadera opinión cubana que quiere á su patria libre é independiente de todo yugo extranjero.

En hora buena sigan los Montoros y Fernández de Castro, los Gibergas y Labras adscritos al feudo español: nacieron para esclavos y los deslumbran los vanos atavíos, los pomposos títulos, las encintadas cruces, y los pasés de manos que sobre los hombros les dan sus amos, como se acarician á los perros y señuelos de caza.

Si de estos autónomo—españoles, algunos como Montoro y Fernández de Castro recogen amargas decepciones con la muerte de Cánovas, la retirada de Weyler y la subida de Sagasta al poder, poco tiempo pasará sin que los mimados hoy por los liberales españoles recojan también el fruto de sus traiciones á la patria cubana.

El sol de la Libertad de Cuba vá alboreando ya sobre nuestros campos; en el aire se escucha el canto de la victoria, y las lágrimas de tantas madres y la sangre de tantos mártires, ópimos frutos que no muy tarde habrá de recoger la patria gloriosa de Luz Caballero y José Martí, apóstoles inmortales que arrojaron en el que parecía estéril campo colonial la fecunda semilla de la libertad y el patriotismo.

Los gobiernos de España como postrer medio, como último recurso ofrecen una autonomía que el pueblo español no quiere se conceda porque engañado con sus mentidas fascinaciones oficiales creó que Cuba está se-

gura y que se la puede seguir tiranizando con el sistema centralizador y militar de los capitanes generales. ¿Puede, pues, ser sincero ese gobierno mandando por camino diverso de la opinión pública que dicen representar? No; y aun cuando gobierno y pueblo de España pensaran de consuno, la patria cubana, rechaza toda transacción que no se funde sobre la más absoluta independencia de la Grande Antilla.

Independencia ó muerte, fué el grito simultáneo que brotó de todos los corazones cubanos al ver que España se inclinaba á las compomendas de una autonomía vergonzante; es el lema sacrosanto escrito en nuestra bandera con la sangre de los cubanos muertos en los campos de batalla y asesinados por la saña española en los oscuros calabozos de sus odiadas cárceles.

Mientras haya un cubano digno de este nombre y en condiciones de empuñar un arma, la autonomía y sus campeones pueden irse á la... frase del general Cambronne.

LA GUERRA DE FILIPINAS

De "El Imparcial" de Madrid.

Se nos ha dicho que sólo quedaba un grupo numeroso de tagalos rebeldes: el que acaudilla Aguinaldo en los montes de Sibú, destinado á perecer allí de hambre. Pero á la luz del telegrama en cuestión se vislumbra en la provincia de Nueva Ecija, territorio bastante apartado de los montes consabidos, una ó más partidas suficientemente fuertes para apoderarse de Aliaga, importante población de 17,000 habitantes y para exigir que contra ellas maniobren tres columnas mandadas por otros tantos generales.

La luz se desvanece después del telegrama y salimos tan á oscuras como antes sobre la verdad de lo que pasa en Filipinas.

Más con lo visto hay de sobra para dar un poco tardíamente, la razón al general Polavieja, quien desde luego señaló el peligro de que los restos dispersos de la insurrección de Cavite extendiesen la rebelión á otras regiones y la necesidad de un esfuerzo muy vigoroso para acabar de una vez.

PARALELO (DE "PATRIA")

La barbarie insurrecta de que habla *La Epoca* de Madrid al referirse á la toma de las Tunas resplandece en las

columnas del periódico Español *El Porvenir* de Gibara del 11 del actual, de donde *La Lucha* copia lo siguiente:

"Según noticias que tenemos y que nos merecen entero crédito, los insurrectos, han entregado en Maniabón al médico Beuedid, con su familia, dos oficiales cuyos nombres hasta ahora ignoramos y ciento cuarenta soldados entre enfermos y heridos, que se encontraban en el hospital de Victoria de las Tunas."

Así proceden las fuerzas cubanas mientras las civilizadas tropas de España fusilan los prisioneros, incendian nuestros hospitales y asesinan nuestros enfermos, con aplauso más ó menos franco de la prensa oficial.

Un periódico de Méjico, escrito por un español sin entrañas, genuino representante del salvajismo de sus compatriotas, celebra en estos términos los hechos vandálicos de las tropas:

"¿Viejos, mujeres y niños, todos perecieron en Baire?— Mejor: así se acaban las razas malditas. Si se murieron, eso no es más que garantía de... que no habrá que matarlos otra vez.

No vemos el fundamento de tantos soponcios porque el ejército español mató dos insurrectos, tres chiquillos y su abuela. Si todos eran enemigos debían perecer todos. Una vieja bruja ó un chiquillo inocente pueden ser más peligrosos para la seguridad de un ejército que otro ejército enemigo, con una imprudencia inocente ó con una infidencia malvada.

¿Puede valer más la vida de una vieja sediciosa y tres lobeznillos traidores que la de mil hombres sorprendidos en una emboscada por una noticia delatora?

Nosotros, en el teatro de la guerra, no sólo haríamos eso, sino todo cuanto de la destrucción del enemigo exigiera, él, si con sólo él bastaba para nuestra seguridad: el padre, la madre, los hijos, la raza si era necesario, para el mismo supremo fin."

NOCIAS DE LA GUERRA

—Telegrafian al *Sun* desde la Habana, vía Cayo Hueso, que el 17 fuerzas cubanas al mando de Baldomer Acosta asaltaron á Managua con 600 hombres y derrotaron á la guarnición y fuerzas que vinieron en su auxilio. Los asaltantes se apoderaron de municiones de boca y guerra. Weyler ha in-

sistido en su renuncia y no se le ha aceptado. Se confirma la captura de Placetas por fuerzas del general Gómez.

—En Alcaná, Matanzas, ha ocurrido un encuentro favorable á los cubanos. En Oriente el pueblo de Yareyal, cerca de Holguín, fué capturado, pasando á cuchillo la guarnición que se componía de voluntarios.

—De la Habana comunican al *Sun* lo siguiente: "Weyler se ha propuesto exterminar la población de Aguacate. Cada día fusila 8 personas y mata de hambre á otras."

—El general cubano Díaz, ha vuelto á atacar con éxito á Viñales, Pinar del Río.

—Se confirma una gran victoria cubana cerca de Manzanillo.

—Se dice que al fin van á fusionarse los partidos reformista y autonomista con el credo de este último.

—Un parte oficial español, transmitido á la Prensa Asociada, da cuenta de que las columnas Luque y Moreno tuvieron un encuentro con los rebeldes cuando intentaban apoderarse del fuerte de los Bajos de la Brechosa, cerca de Holguín. La caballería cargó, matando á 17 insurrectos. Los españoles confiesan 5 muertos y 14 heridos.

—Se embarcaron para España en la Habana 780 soldados enfermos heridos é inválidos.

—El Ministro americano en Madrid, Mr. Taylor, ha llegado á Londres y se ha negado á contestar sobre la nota de Woodford; pero en sus maneras parece que revela que pasa algo grave.

—En París han bajado á los valores españoles.

—Comunican al *Sun* desde la Habana, fecha 18, que Weyler ha reprimendado á la Marina, por la reciente llegada de tres expediciones filibusteras á las costas de Cuba. Una pasó por cerca del Morro de la Habana y la otra fué vista por un trasatlántico español.

—El general Mayía Rodríguez está acampado en Mejena del Sur.

Dícese que el Gral. Máximo Gómez se encontraba el 15 en territorio del Camagüey.

—En Mocha, Matanzas, ha ocurrido un serio encuentro con el brigadier Cárdenas, recientemente desembarcado con una valiosa expedición, y unido á fuerza de Batencourt. La columna española Molina, compuesta de 800 hombres, con quien se batió, tuvo 32 muertos y 70 heridos. Las bajas de los cubanos fueron también grandes pero el convoy se salvó íntegro.

—En la provincia de la Habana Juan Delgado derrotó al batallón provisional de Canarias, después de un tiroteo de cuatro horas.

—La columna española Luque ha vuelto á ser derrotada en Oriente.

—Ha ocurrido un nuevo encuentro en los bajos de la Brechosa. Luque tuvo que retirarse. García lo persiguió capturando uno de los principales fuertes de aquel pueblo, después de matar á 21 y herir á 45 de la guarnición.

—El *Journal* publica entrevistas muy importantes con casi todos los gobernadores de la Unión, quienes se declaran en favor de la independencia de Cuba.

—Un parte oficial español da cuenta que en un reconocimiento por el este de Bacurana se encontraron varias cajas vacías de armas y municiones, que deben corresponder á alguna de las últimas expediciones desembarcadas.

—La columna española Montaner persiguió la columna cubana en Santa Clara que conducía el convoy con las armas y municiones de una reciente expedición, y cerca del lugar llamado Harmonía encontró unas cuantas cajas vacías.

—Ha sido volado un tren en Managua, Pinar del Río, hirriendo y matando á algunos soldados.

—Un corresponsal del *Sun* ha celebrado una entrevista con el general Calixto García después de la toma de Las Tunas, y le dijo aquél que se habían canjeado 19 prisioneros.

—Telegrafian de la Prensa Asociada que un parte español dice que una partida rebelde atacó el poblado de Socorro, Santiago de Cuba, pero fué rechazada. De la guarnición española perecieron el Comandante y 4 soldados y heridos 22 soldados.

—El mismo parte dice que en Campo Florido, Habana, fué capturado un depósito de los cubanos que contenía 11 cajas de cartuchos y 550 libras de dinamita.

—El corresponsal del *Sun* sigue dando cuenta de las barbaridades de Weyler en Aguacate.

—En la Delegación cubana se han recibido las siguientes noticias:

—El Brigadier Juan Ducasse se ha trasladado con su Estado Mayor á la provincia de la Habana, llamado expresamente por el jefe del Departamento, para ocupar un alto puesto en 6º Cuerpo de Ejército.

—Carta del general Pedro Díaz, fechada en 9 del corriente, da cuenta de combates tenidos con fuerzas españolas superiores en El Rosario, Animas y Romero, recibiendo los veteranos con nutrido fuego que los hizo retroceder. Intentaron luego penetrar en el campamento del general Díaz, pero fueron también rechazados. "En los tres días de fuego—dice el general Díaz—tuve ocasión de ver que el enemigo retiraba numerosas camillas, dejando en el campo del combate

nuchas sepulturas. Los cubanos 2 muertos y 9 heridos.

La carta refleja el buen espíritu de las fuerzas insurrectas.

El general Gómez se halla, al presente, en su antiguo cuartel de Puerto Príncipe donde prepara el plan de la próxima campaña de invierno.

—The Sun. Manuel Santillán, que se presentó á las autoridades españolas en Sancti Spiritus, ha sido asesinado por los soldados de la guarnición.

—Cerca de Sancti Spiritus, en Covadonga, el batallón del Rey dió muerte á catorce pacíficos. Los desdichados ignoraban la orden de concentración dada por Weyler. El teniente coronel Navarro, jefe de esa fuerza, manifestó en el parte que catorce rebeldes habían sido muertos en un combate mano á mano.

—El batallón de Valladolid, que manda el general Loño, tuvo un encuentro el lunes en San Antonio extremo occidental de la isla con una fuerte columna cubana mandada por el general Díaz. Loño, después de breve lucha, se vió obligado á retirarse, pues sus soldados se encontraban exhaustos á consecuencia de las fiebres. Los cubanos recogieron á muchos de esos soldados que, enfermos y heridos, habían sido abandonados.

—Muchos soldados españoles se escapan de sus filas por no poder resistir el maltrato que reciben.

—El batallón de Arapiques, destinado en Santiago de Cuba, se niega á salir al campo por no haber recibido sus pagas.

—La noticia de haber presentado el gobierno de los Estados Unidos un ultimatum al de España, ha levantado gran animosidad contra este país en el elemento integrista de la Habana.

—Pasajeros llegados de la Habana aseguran que Luis Ma-

yoingo no se presentó, sino fué capturado, y no hizo ninguna denuncia como se había dicho.

—Todos los días se cometen nuevos atentados por los españoles, en los hospitales cubanos, y continúan las terribles ejecuciones por los insurrectos contra los guerrilleros, que ejecutan estos atentados. Siempre que los insurrectos se apoderan de un guerrillero lo matan. (Nos parece justo y conveniente.)

—En las lomas de Lastra, entre "La Salud y Quivican, provincia de la Habana," un espía español descubrió un hospital cubano, é inmediatamente, guió á ese lugar á los feroces guerrilleros de Bejucal. Treinta y dos cubanos, enfermos y heridos, junto con sus esposas é hijos, fueron asesinados.

—Cerca de Guane, provincia de Pinar del Río, después de recio combate en el cual los cubanos, mandados por el comandante, Luis Lazo, rodearon los fuertes españoles, capturaron un destacamento español de 25 guerrilleros, y los mataron á machetazos.

—El general Montaner, con una columna de 2,000 soldados españoles, trató la semana pasada de capturar una expedición filibustera cerca de Harmonia, provincia de Santa Clara. Llegó demasiado tarde, y no encontró más que 26 cajas vacías y un pequeño bote abandonado por el vapor filibustero. A su vuelta de la costa, los insurrectos, mandados por Alvarez, los atacaron y se empezó reñido combate en el cual once guerrilleros españoles de "La Guerrilla de la Muerta," cayeron en poder de los cubanos. Dos horas después estaban los once colgados en el monte inmediato.

—El general insurrecto Alejandro Rodríguez, está ahora acampado con una fuerte columna, en el ingenio Saladrigas, en las atueras de San Antonio de los Baños, provincia de la Habana.

—En Seiba Mocha, provincia de la Habana, el coronel Aranguren ha derrotado, el lunes de la semana pasada, una columna española, haciéndole 52 muertos y 78 heridos.

—El domingo, 19 del pasado fué volada la máquina exploradora número 14 en el kilómetro ochenta y dos de la línea del ferrocarril del Oeste entre el poblado de Mangas y Punt. Brava. Esta exploradora era la que se dirigía de Pinar del Río á la Habana; resultando heridos el maquinista y un fogonero y macheteados siete guerrilleros de color y su capitán, también de color, que la custodiaban y la máquina fué á dar treinta y tres varas de la carrilera. El tren de pasajeros que venía detrás tuvo que retroceder y después de ocho horas de trabajo para arreglar la línea vinieron cuatrocientos españoles de Candelaria y sostuvieron dos horas y media de fuego con la fuerza que mandada el general Pedro Díaz. El general español Ahumada dispuso que el tren de pasajeros que retrocedió quedase en Artemisa hasta el día siguiente, fuertemente custodiado por temor á que la fuerza de Mendota lo atacara, ó la del general Alejandro Rodríguez, que estaba acampado en la finca del celeberrimo autonomista Saladrigas.

—Créese en Washington que España no rechazará los buenos oficios de los Estados Unidos para resolver la cuestión cubana; pero, en el caso que así sucediese, ó sus gestiones resulten inútiles, el Presidente, al reunirse el Congreso en diciembre, presentará toda la documentación referente al caso y obrará de acuerdo con las Cámaras.

The Sun.—Los cubanos mandados por Delgado entraron en la ciudad de San Antonio de los Baños, Habana, y se apoderaron de gran cantidad de armas y pertrechos y de muchas reses.

—El barrio de Luyanó, dis-

tante dos millas de la capital de la isla, fué asaltado por fuerzas cubanas que saquearon las tiendas y recogieron el ganado que por allí había.

El parte español dice que los insurrectos eran sólo cuarenta.

The Sun.—La noticia, recibida hace poco, de una matanza de pacíficos en la provincia de la Habana, acaba de confirmarse.

—El autor de ese crimen es el jefe español Gerónimo Villanueva, el cual, al frente de la fuerza que mandaba dirigióse á Agnacate y allí asesinó á 74 personas entre ellas 30 mujeres.

—El joven Blas Martínez fué una de las víctimas de esa fiereza. Sometiéronle á todo género de torturas; y como se negase á hacer declaraciones, detuvieron á su anciana madre, amenazando al bravo prisionero con que ésta sería sacrificada si no se prestaba á declarar. Martínez con entereza dijo que no cedería jamás y que el cielo castigaría esa nueva infamia.

Te Sun.—La guerra continúa en la provincia de la Habana más activa que nunca.

—El pueblo de Cuatro Caminos, á nueve millas de la capital, ha sido asaltado por los cubanos mandados por Castillo. Los cubanos se apoderaron de armas y pertrechos.

—En Monte Segundo, Habana, ha ocurrido otro encuentro de importancia.

—Los españoles continúan asesinando pacíficos en esa provincia. En Pasito, cerca de San Nicolás, han hecho una verdadera carnicería. Entre las víctimas se cuentan varias mujeres y algunos niños.

—Un tren ha sido volado en Jovellanos, provincia de Matanzas.

—Han ocurrido rudos combates en las lomas del Purgatorio, Matanzas.

—También en esta provincia continúan las matanzas de pacíficos. En una de esta, llevada

á cabo por el jefe de guerrilla Corso, 79 personas fueron sacrificadas, entre ellas una mujer de 79 años de edad.

—El general Gómez ha dado una proclama rechazando la autonomía que pudiera ofrecer España.

—En San José de las Vegas, Habana, los cubanos se apoderaron de gran número de reses que conducían los españoles.

—En Cayo Julio, cerca de Manzanillo, Santiago de Cuba, el batallón de San Fernando, en un encuentro que tuvo con fuerzas cubanas, perdió 5 oficiales y 41 soldados.

—:— PATRIOTISMO

Con motivo de las falsas noticias circuladas en París para levantar el crédito español y respondiendo á una relativa al fracaso soñado de una expedición, el digno cubano que se oculta tras el pseudónimo de "Ignacio Agramonte" puso un cable al señor Estrada Palma poniendo á su orden \$10 000 oro.

Rasgos de esa naturaleza no necesitan encomiarse, se admiran.

GACETILLAS

Con el objeto de otorgar información á nuestros lectores, hemos ocupado la mayor parte de nuestras columnas con noticias de la guerra; en lo sucesivo dedicaremos preferencia á esta sección.

Con mayor extensión nos ocuparemos de la compañía de Opera que ocupa el Nacional. La brevedad de espacio, nos ve da consignar otro juicio que el adjetivo de soberbia que coronó la representación de Hugonotes, salvando así á la Empresa del fallo poco favorable que obtuvo Fausto.

Felicitemos á los notables artistas por la buena acogida que han obtenido, y nos congratulamos de vernos tan favorecidos por el arte.

El Club "Hermanos Mageo" celebra importante sesión el lunes próximo—mañana—Se encarece la asistencia.



MUERTE DEL GNRAL. ANTONIO MACEO RELATO DEL SUCESO

POR EL GNRAL. JOSÉ MIRÓ, JEFE DE E. MAYOR

Seguido de una refutación á la farsa oficial. ANTECEDENTES.

(Continúa)

Weyler estuvo perdido durante treinta y seis horas en las escabrosidades de los montes de Oleaga, reinando un temporal deshecho, pues el único práctico que llevaba se le escapó tan pronto lo dejó enmarañado, y fué forzoso permanecer allí, sobrecogido por el terror de una situación imprevista, hasta que acudió en su auxilio la columna del coronel Segura. Un ataque dado por Maceo en aquellas condiciones hubiera consumado el desastre del ejército de Weyler, y quizás ni él mismo hubiera escapado con vida.

Pero dijérase que un hado adverso coordinaba los acontecimientos de un modo propicio para la iniquidad, impediendo al héroe incomparable de Cuba, en alas de una fortuna engañosa, por el camino de la muerte.

La Trocha. Preparativos de marcha.

El general Maceo, más que á ningún

otro, le importa atravesar las líneas españolas sigilosamente. Hacerlo por medio de la violencia era dar aviso seguro al enemigo y brindarle ocasión propicia de acudir sobre nosotros á las pocas horas de haber forzado el paso. Para una empresa de esa magnitud hubiera sido indispensable situar anticipadamente sobre un punto determinado todas las fuerzas que operaban en la provincia de la Habana, concertarlas para una acción simultánea, cosa que ofrecía no pocos inconvenientes, y formar á la vez una columna de ataque, que necesariamente había de ser consistente y organizada con el elemento de la división de Pinar del Río. Combinar tantos factores diversos no era posible.

Pero la operación no por eso dejaba de ser árdua y peligrosa: la Trocha era, en verdad, una buena línea estratégica, fuertemente eslabonada de uno á otro extremo, y con sobrantes medios de vigilancia para evitar una sorpresa del enemigo, lo propio que para repeler cualquiera agresión temeraria. Donde el terreno lo permitía, se habían fabricado zanjas, pozos de lodo y otros atolladeros, á la vista de los reducidos cuya situación topográfica no conocíamos de un modo concreto. Precisaba, pues, adoptar todas las medidas de

precaución que la importancia de la empresa requería á fin de no caer en alguna trampa material, ó en celada de otra índole preparada por la traición, de mancomun con el avisado enemigo. Cuantos informes se habían adquirido hasta entonces acerca de esa línea militar estaban contestes en que el paso por la misma no podía efectuarse á caballo.

Utilizando la comunicación que teníamos establecida por Guanajay, se despachó el día 7 de noviembre un correo al teniente coronel Baldomero Acosta, jefe de la zona de Banes, diciéndosele por escrito: "Para el día once del corriente tendrá usted doce caballos preparados en punto conveniente para una familia que debe pasar á esa. Con toda la reserva del caso y las precauciones necesarias, procederá usted en ese asunto á fin de que dicha familia pueda hacer su marcha sin tropiezo alguno. Además tendrá usted toda su fuerza lista para que la escolte hasta dejarla en las fuerzas de los coroneles Castillo ó Sanchez. Si fuere necesario utilizar el beneficio de la referida familia mis caballos, hágalo con todos. —El Roble, 6 de noviembre de 1896. —A. MACEO."

Como en la noche del 13 no pudimos

efectuar el paso por no haber acudido al punto de cita los prácticos que debían guiarnos, se aplazó la operación para el día 28 del propio mes, enviándose comunicaciones al citado teniente coronel Acosta, reiterándole lo que se le había dicho en la primera, y á los coroneles Sanchez y Sartorio para que tuviesen concentradas sus respectivas fuerzas en lugar que les designaría el expresado Acosta. Al general Aguirre se le ordenó que situara todas las fuerzas disponibles de su división en la zona de operaciones del brigadier Castillo.

He aquí literalmente algunas de las comunicaciones que se transmitieron:

"Al teniente coronel B. Acosta.—Espece los días 26, 27 y 28 en el punto que designe con los coroneles Sartorio y Sanchez y el comandante Tomás Gonzalez, la familia que debe incorporarse en uno de esos días. Tenga preparados como le ordené en mi anterior, doce caballos; utilizando los míos si tiene necesidad de ellos para completar el número. Con esta fecha doy instrucciones sobre el mismo objeto á los jefes citados, para que, caso de que fuesen atacados por el enemigo, puedan batirlo con éxito.

Procure conocer el punto donde sitúe sus fuerzas el general Aguirre, que debe ser en la zona del coronel Castillo. —San Felipe 15 de Noviembre de 1896.—A. MACEO."

"Al coronel Silverio Sanchez. Para los días 26, 27 y 28 se situará usted en el punto en que le tengo ordenado, comunicándose con el teniente coronel Acosta para elegir el lugar más apropiado para la concentración de las fuerzas, á fin de que, caso de presentarse el enemigo, puedan batirlo con éxito. Reunido en el punto designado tomará usted el mando de las fuerzas hasta nueva orden. San Felipe 15 de noviembre de 1896.—A. MACEO."

"Al general José M. Aguirre, jefe de la división de la Habana. No habiéndose podido llevar á cabo la concentración de fuerzas que ordené á Ud. en mi comunicación de fecha 6 del corriente lo efectuará el día 29 sin falta alguna, eligiendo para ello lugar adecuado en la zona del coronel Castillo.

Con esta fecha doy instrucciones á dicho jefe y al coronel Caervo, para que acudan al sitio designado, de manera que caso de presentarse el enemigo, pueda batirlo con éxito completo.—San Felipe (Continuará.)

El Whiskey Lebanon Club está sin adulteración. Instituto Nacional de Higiene.

— EL PABELLON CUBANO —

La Democracia ZAPATERIA

Ofrece calzado de la forma y clase que se desee

Exactitud, esmero y precios módicos—6.ª Avenida Oeste número 286—San José, Costa Rica

SASTRERIA CUBANA

DE CASIMIRO ORUE

Este acreditado establecimiento ofrece al público un surtido magnífico de casimires franceses é ingleses.

Cuenta con buenos operarios para complacer á sus favorecedores y ofrece exactitud en el cumplimiento de las órdenes que se le confien. 5ª Avenida

DR. ROS POCHET MÉDICO CIRUJANO

7ª AVENIDA OESTE, NÚM ROS 169 J 137

Horas de consulta: de 12 á 3 p. m.
Para las personas que necesitan operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en la misma oficina un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

Eviten Las Imitaciones

del PAN de Viena ó sobado y de las legítimas GALLETAS Cristina, de "El Gallito" de José Boix. — En el mismo establecimiento se vende harina fresca á un precio sin competencia, pues se importa directamente de los Estados Unidos. — Aviso á mis clientes que acabo de recibir: Manteca frita marca SMITH, legítima, en tercerolas y cuñetas de 100 y 50 libras — HARINA FRESCA EL GALLITO.—Canfin Astral en latas, y papel de envolver, propio para espendio de pan y toda clase de artículos de pulperías.—Candelas de parafina, gruesas con el 40% de vendaje.

A. Parreño & Cia.

COMERCIANTES IMPORTADORES

De toda clase de Cigarrós y Cigarrillos manufacturados. — Constante tienen un inmenso surtido de las más acreditadas fábricas. — Damos especial atención á los pedidos de las provincias. Correo, apartado 105

Panadería La JOSEFINA

Este acreditado establecimiento pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que habiendo instalado notables reformas en la misma, tales como un horno acabado de construir con todos los adelantos modernos, último de esta construcción en el país, varias máquinas para la elaboración de **Pan, galleta, etc.**

Ofrece, asimismo la mejor calidad y el mayor vendaje en todo lo que confecciona la misma, pues cuenta en sus bodegas con las mejores **Harinas** extranjeras y del país.

Calle Central Sur N° 339

MANUEL ROMAN

AGENTE de PERIODICOS y LIBROS

Box 67-Key West-Tomas 512

El Pabellón Cubano El Nuevo Regimen
La República Cubana Herald de Madrid
Cuba y Puerto Rico El País
La Doctrina de Martí El Liberal
El Continente Americano El Imparcial

Don Quijote — La Moda Elegante

ANALES DE LA GUERRA DE CUBA
POR PIRALA.

ENSAYOS

P. G. R.

R. Serra

Retratos de Gómez y Maceo
Estampillas de Cuba—Suscripciones á "Patria"—"Porvenir", "Cuba y América" —y—"El Pabellón Cubano". — En esta Administración, Avenida C. 50.

Turrialba, Pavones y Tuis.

Á una hora de la Estación de Turrialba, carretera á Pavones y Tuis, vendo excelentes **Terrenos**, á propósito para Café, Caña y Potreros.

INFORMARÁ,

Antonio L. Calleja.

LA PURBRIA DE M. ACOSTA

SE HA TRASLADADO A LA AVENIDA 6ª FRENTE AL "HOTEL EUROPA"

¡OJO, OJO, OJO!

La panadería "El Comercio" situada en Cuesta de Moras, conocida por la excelencia de sus productos acaba de instalar maquinaria al vapor para llenar los pedidos que se le hagan.

Especialidad en la elaboración de pan, galletas etc.

Café molido sin rival.

Harina de maiz superfin.

Precios y vendajes sin competencia. ¡Mas barato nadie!

DR. J. VARELA ZEQUEIRA MÉDICO CIRUJANO

Ex-cirujano del Hospital Civil de la Habana

CONSULTAS: — de 11 á 1 en la Botica Americana, frente á la iglesia del Carmen. De 1 á 4 en su gabinete, calle 22, frente á la oficina de don Mauro Fernández.

EN EL LIMON

Gran depósito de cigarrros y tabacos de

A. MARTI. DIRECCIÓN:—apartado número 33.

Esta casa recibe semanalmente surtido selecto de Estados Unidos y Jamaica. Mensualmente recibe remesas de la Habana (Cuba) y Hamburgo (Alemania).

De Jamaica se recibe el tabaco de las muy acreditadas fábricas de L. Chacón y C^o, de B.J.B. Machado y de J.M. Calleja de la cual soy único agente. Se despachan pedidos de cualquier punto de la República con la mayor brevedad. Precios sin conpetencia. — Limón, mayo de 189

Casa de Huéspedes

—La Isla de Cuba—

Acabo de instalar en esta ciudad un establecimiento de esta clase montado con las exigencias de un buen servicio.

Se admiten pensionistas por corto y largo tiempo.

Se alquilan habitaciones amuebladas. Se despachan cantinas. Especialidad para familias. Asistencia esmerada. Morosidad estricta.—

La ofrezco al público en general y á mis amigos en particular.

Manuel J. Hernández

8ª Avenida O.—50 varas del Parque Central.

EL FAMOSO

WHISKY

"Lebanon Club"

Imprenta Comercial

5ª AVENIDA, Nos. 289 á 295 Y CALLE 18 Nos. 188 á 192.

El whiskey "Lebanon Club" está sin adulteración.

Instituto Nacional de Higiene